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Alistan quejas por promover revocación durante veda 
PAN y PRD preparan denuncias ante el INE por espectaculares y pintas en bardas en los que se 
llama a participar en la consulta; si los paga un partido o gobierno es irregular: Órgano Electoral 

 
IP: Sector eléctrico debe seguir abierto 
Cumbre de negocios edición 2022 

 
Prenden focos rojos en EU por México 
Señala Ted Cruz abuso de poder del Presidente 

 
García Harfuch atrapa a 64 degrada al cártel Unión Tepito a células 
Inseguridad. Reporta UIF que ha congelado a la banda fondos por 100 mdp; lideran en piratería 
los mercados del barrio bravo, el Pulga Río de NL y el Libertad en Jalisco 

 
Traté con Biden el financiamiento contra la 4T: AMLO 
“Injerencismo inaceptable, apoyar a agentes como el de Claudio X” 

 
Ocupación informal domina el repunte laboral 
INEGI. Con empleo informal, 55.8% de la población ocupada al cierre de 2021 

 
Autoempleo, motor de crecimiento en el mercado laboral al cierre del 2021 
Hay más ocupación, pero condiciones más precarias 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
EU financia campaña contra mi gobierno: AMLO (El Universal, Pedro Villa y Caña y Alberto 
Morales, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
Baja California, Tijuana. - Al manifestar que es una acción injerencista, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador aseguró que el gobierno de Estados Unidos está financiando una 
campaña contra su gobierno por medio de organizaciones como Mexicanos Contra la 
Corrupción y la Impunidad (MCCI), por lo que adelantó que planteará este tema con su 
homólogo Joe Biden. En conferencia de prensa, señaló que ningún país extranjero debe 
intervenir en asuntos internos de México, pues no es una colonia ni un protectorado. 
“Hay otro asunto que no vamos a dejar de tratar y si es necesario se lo voy a plantear al presidente 
Biden, porque toda la campaña en contra nuestra está siendo financiada por traficantes de 
influencia de México que en el pasado vendían medicinas y hacían jugosos negocios, 
empresarios que no pagaban impuestos, y también por el gobierno de Estados Unidos, que les 
da dinero a estas asociaciones como la de Claudio X. González y otras. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/eu-financia-campana-contra-mi-gobierno-amlo 
 
Zaldívar respalda a gremio informativo (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Jueves 17 febrero 2022 
El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo 
de Larrea, se solidarizó con el gremio periodístico ante los homicidios de comunicadores 
ocurridos en las últimas semanas. En conferencia, el ministro presidente manifestó su respeto a 
los periodistas del país cuya labor informativa consideró fundamental para la democracia. 
“Quiero expresar de manera muy firme mi respeto, mi solidaridad con las y los periodistas de 
México ante los homicidios que han venido ocurriendo las últimas semanas”, dijo. 
“Este, lamentablemente no es un tema nuevo, no es un tema reciente, es un tema que se viene 
arrastrando desde hace mucho tiempo en la democracia. La labor de las y los periodistas es 
esencial, informar a la población de todo lo que sucede, generar un debate robusto e informado, 
es fundamental para que las libertades puedan ejercerse. Por ello, las y los periodistas son parte 
esencial y fundamental de la democracia, sin ustedes no hay democracia, así de fácil”. 
Destacó la importancia de que se dé eficacia en el mecanismo de protección para periodistas 
para garantizar la seguridad de quienes han sido amenazados por la labor que realizan. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/zaldivar-respalda-gremio-informativo 
 
Chocan INE y Morena, ahora por reforma eléctrica (El Universal, Antonio López, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
Al enfrentamiento entre Morena y el Instituto Nacional Electoral (INE) por la revocación de 
mandato se sumó una nueva confrontación, ahora por la reforma eléctrica. 
Este jueves los dos principales actores del partido guinda en San Lázaro, Ignacio Mier y Sergio 
Gutiérrez Luna, arremetieron contra los consejeros electorales Lorenzo Córdova y Ciro 
Murayama, a quienes les pidieron “no cruzar la raya” y respetar el derecho constitucional de los 
diputados para difundir su trabajo legislativo a través de asambleas informativas en torno al 
contenido de la iniciativa presidencial.  
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/eu-financia-campana-contra-mi-gobierno-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/zaldivar-respalda-gremio-informativo


 

 

 

 
 
Las quejas se dieron a través de una carta, con declaraciones ante los medios de comunicación 
e incluso arriba de un templete, al que subió el presidente de la Cámara de Diputados para 
advertir ante una centena de manifestantes que apoyan la reforma eléctrica que “no nos vamos 
a callar”. En la misiva que Gutiérrez Luna envió a Lorenzo Córdova exigió el cese del 
“hostigamiento” del INE hacia los diputados, así como respetar el derecho de los legisladores a 
promocionar la reforma eléctrica. “El Instituto Nacional Electoral no puede vulnerar un ejercicio 
parlamentario sin precedentes en el país; el hacerlo socava al propio instituto e implica una 
injerencia indebida en el procesamiento y desarrollo del ejercicio legislativo de análisis y debate 
de una iniciativa de modificación constitucional”, puntualizó. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/chocan-ine-y-morena-ahora-por-reforma-electrica 
 
Cárteles en muertes de periodistas, “muy grave” (El Universal, Luis Carlos Rodríguez, Luis Carlos 
Rodríguez, Antonio López y Víctor Gamboa, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
Senadores y diputados de oposición calificaron de muy grave que el Cártel de los Arellano Félix 
pueda estar detrás de los últimos dos crímenes de periodistas en Baja California, y cuestionaron 
el Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, que 
ha sido incapaz de protegerlos ante estos atentados. 
El vicecoordinador del PRI en el Senado, Manuel Añorve Baños, consideró que es “muy grave, 
muy delicado” lo que revela la investigación de EL UNIVERSAL en el sentido de que sicarios 
ligados a un cártel estarían detrás de los asesinatos de los periodistas Margarito Martínez y 
Lourdes Maldonado, ocurridos en Tijuana. “Se deben investigar todas las líneas hasta sus últimas 
consecuencias, haya sido delincuencia organizada y cárteles o no. Lo cierto es que el Mecanismo 
de Protección a Personas Defensoras de los Derechos Humanos y Periodistas, tanto a nivel 
federal como local, está fallando”, dijo en entrevista. 
El coordinador del PAN en el Senado, Julen Rementería, fue cuestionado sobre si deben 
investigarse los vínculos del exgobernador Jaime Bonilla con el asesinato de Lourdes Maldonado, 
a lo que respondió que se deben agotar todas las líneas de investigación en este y todos los 
crímenes de comunicadores. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/carteles-en-muertes-de-periodistas-muy-grave 
 
“Crimen organizado, atrás del homicidio de Margarito Martínez” (El Universal, Alberto 
Morales y Pedro Villa y Caña, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
Baja California, Tijuana. - Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de Seguridad, confirmó que en el 
crimen del fotógrafo Margarito Martínez, una de las líneas de investigación apunta a una 
organización criminal. Al presentar un informe sobre el avance en las investigaciones de 
asesinatos contra periodistas, el funcionario dijo que, en el homicidio de Lourdes Maldonado, 
donde tres personas han sido detenidas, hay “otro sujeto clave” bajo investigación para 
determinar la autoría intelectual. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que en las indagatorias del asesinato de 
Maldonado no hay nada que apunte a una vinculación con el exgobernador de Baja California, 
Jaime Bonilla, con quien la periodista tuvo un litigio laboral. En la conferencia mañanera en la 
Zona Militar Número II, tras una protesta de periodistas para exigir justicia por los crímenes 
contra el gremio, el Jefe del Ejecutivo federal llamó a no utilizar esos hechos con propósitos 
politiqueros ni hacer juicios sumarios ni linchamientos.  
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“El exgobernador Bonilla enfrentó a los conservadores corruptos de Baja California, es público y 
notorio. Entonces, se da esta situación y quieren sacar raja. Esto no significa que haya impunidad, 
nada más es que no adelantemos juicios, no hagamos juicios sumarios. No puede haber 
linchamientos públicos por cuestiones partidistas o politiqueras”, opinó. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crimen-organizado-atras-del-homicidio-de-margarito-
martinez 
 
Contesta Moctezuma a Cruz: 'lo invito a ampliar mirada' (Reforma, José Díaz Briseño, p. web). 
Jueves 17 febrero 2022 
Washington DC. - La Embajada de México en Estados Unidos expresó hoy su desacuerdo con los 
comentarios del Senador republicano Ted Cruz en torno a una ruptura del Estado de Derecho y 
una profundización de los disturbios civiles en México y le invitó a ampliar su mirada y a estudiar 
la realidad del país. Luego de que el Senador republicano participara en una audiencia legislativa 
sobre Colombia en la que hizo referencia a la situación en México, el Embajador de México en 
Washington, Esteban Moctezuma, publicó una carta abierta dirigida a Cruz en la que expresa su 
desacuerdo con el legislador por Texas. "Usted habló (...) sobre una 'profundización de los 
disturbios civiles en México', dijo Moctezuma en su carta de dos páginas. 
"Lo invito a ampliar su mirada y mirar hacia el resto del mundo y Latinoamérica y estoy seguro 
que descubrirá una realidad muy diferente". "Además, usted habló de una 'ruptura del estado de 
derecho'. Lo invito a estudiar lo que pasó en nuestras elecciones federales de junio pasado. Todos 
los partidos políticos, sin excepción, aceptaron los resultados y siguieron adelante para fortalecer 
nuestra democracia y libertad de expresión", aseguró Moctezuma. 
En la carta, el Embajador evitó hacer una condena a los dichos del Senador texano en los que 
además expresó su preocupación por lo que consideró abuso de poder del Presidente López 
Obrador al exhibir información privada del periodista Carlos Loret de Mola tras la publicación de 
un reportaje sobre su hijo. 
https://www.reforma.com/replica-mexico-a-cruz-amplie-su-mirada/ar2351921?v=2 
 
Sector eléctrico debe seguir abierto: IP (Excélsior, Karla Ponce y Lindsay H. Esquivel, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
Mantener la competencia en el sector energético ayudará a generar inversión y cerrar la brecha 
del crecimiento en el país, consideró José Abugaber, presidente de la Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin). Al participar ayer en el primer día de la Cumbre de Negocios, recordó 
que la inversión de las empresas es la que permite la creación de empleo formal estable y mejor 
remunerado. Afirmó que la reforma energética de 2013 tiene áreas de oportunidad, pero no se 
requiere hacer una modificación a todo lo que se planteó. “Debemos de aprender a construir un 
equipo; no se trata de ver quiénes son los buenos o quiénes son los malos, es lo que nuestro país 
necesita”, indicó. Por separado, Óscar del Cueto, gerente general de Kansas City Southern de 
México, añadió que también se requiere un marco regulatorio claro. En tanto, para Jonathan 
Heath, subgobernador de Banxico, el principal problema que enfrenta el país para crecer es que 
el gobierno no ve al sector privado como aliado. 
SECTOR ELÉCTRICO; DEBE PERMITIRSE LA INVERSIÓN PRIVADA 
Los empresarios de la Concamin llaman a las autoridades a cumplir los compromisos nacionales 
e internacionales en energías limpias 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sector-electrico-debe-seguir-abierto-ip/1499290 
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Aplicará INE multas por 735 mdp a partidos (Reforma, Erika Hernández, p. web). 
Jueves 17 febrero 2022 
El INE prevé imponer multas por 735 millones de pesos a los siete partidos con registro nacional 
por irregularidades en su gasto del 2020. En lugar de corregir su desaseo en la aplicación de su 
financiamiento público, los institutos políticos incrementan sus anomalías. 
Las principales faltas siguen siendo las mismas: financiamiento dudoso; líderes tomaron dinero 
de las cuentas del partido y no pueden demostrar cómo lo gastaron; invirtieron en cosas no 
permitidas; pagaron cuentas de años anteriores; y mintieron a la autoridad sobre costos reales 
de servicios o bienes. Por las irregularidades en su gasto del 2019, el órgano electoral impuso 
multas a las dirigencias nacionales por 98 millones 893 mil pesos, pero ahora las sanciones se 
dispararán a 368 millones 333 mil pesos. 
https://www.reforma.com/aplicara-ine-multas-por-735-mdp-a-partidos/ar2351955 
 
Ya promueven revocación de AMLO con espectaculares y bardas en 10 estados; 
oposición alista queja (El Universal, Ariadna García y María Cabadas, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
Los partidos PAN y PRD alistan sendas quejas y denuncias por la aparición de espectaculares y 
pintas en bardas en los que se llama a participar en la consulta popular para la revocación de 
mandato del próximo 10 de abril, y donde se pide que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador permanezca en su cargo. EL UNIVERSAL documentó que en al menos 10 entidades se 
han colocado estos mensajes, en los que se resalta la figura del Mandatario y se invita a participar 
en la jornada ciudadana.  
En un anuncio de Morelia aparece la leyenda: “Vamos a votar #QueSigaAMLO este 10 de abril”, y 
se agrega la página de internet www.quesigalademocracia.mx. 
El PRD, a través de su representante ante el Instituto Nacional Electoral (INE), Ángel Ávila, 
presentó una queja ante la Comisión de Quejas y Denuncias, contra la asociación civil Que Siga 
la Democracia, que encabeza Gabriela Jiménez, por llevar a cabo acciones de difusión de 
revocación de mandato. “Vamos a ampliar la queja (...) hemos detectado gran cantidad de 
espectaculares en al menos 15 estados”, explicó Ávila. “Es demasiado el abuso. La Suprema Corte 
de Justicia de la Nación señaló que el único órgano que puede promover la revocación de 
mandato es el INE, por lo que consideramos que es una burla hacia la ley”, indicó. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ya-promueven-revocacion-de-amlo-con-
espectaculares-y-bardas-en-10-estados-oposicion-alista-queja 
 
Tiene México récord ¡de informales! (Reforma, Ernesto Sarabia y Verónica Gascón, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
La suma de las personas en todas las modalidades de empleo informal ascendió a 31 millones 
609 mil 319 en el cuarto trimestre de 2021, una cifra sin precedentes. 
De acuerdo con información del Inegi, esto es 7.3 por ciento más respecto al mismo lapso del 
año anterior. La cifra de personas laborando en la informalidad es de 16.3 millones, lo que equivale 
a 51.6 por ciento del total. Lo anterior implicó un aumento de 10.5 por ciento anual en la ocupación 
del sector informal, el cual se refiere a todas aquellas actividades económicas de mercado que 
operan a partir de los recursos de los hogares, pero sin constituirse como empresas. 
Con 7.2 millones de ocupados figuran empresas, gobierno e instituciones, dando cuenta de 22.9 
por ciento del empleo en la informalidad en el último trimestre de 2021, después del avance de 
4.7 por ciento a tasa anual. 
https://www.reforma.com/tiene-mexico-record-de-informales/ar2351991?v=3 

https://www.reforma.com/aplicara-ine-multas-por-735-mdp-a-partidos/ar2351955
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ya-promueven-revocacion-de-amlo-con-espectaculares-y-bardas-en-10-estados-oposicion-alista-queja
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ya-promueven-revocacion-de-amlo-con-espectaculares-y-bardas-en-10-estados-oposicion-alista-queja
https://www.reforma.com/tiene-mexico-record-de-informales/ar2351991?v=3


 

 

 

 
 
SSC da golpe al narcotráfico en CDMX; en 48 horas caen 64 ligados a La Unión Tepito 
(Excélsior, Iván mejía, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
En 48 horas, la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México realizó 19 
acciones operativas en distintas colonias de la alcaldía Cuauhtémoc y Venustiano Carranza, 
donde se logró el aseguramiento de drogas y la detención de 64 personas, integrantes de 
diferentes células delictivas algunas ligadas a La Unión Tepito. 
Del total, 54 fueron asegurados por narcomenudeo y ocho presuntos delincuentes durante la 
ejecución de dos órdenes de cateo en dos inmuebles de la zona centro de la capital, así como 
una persona por el delito de homicidio, derivado del cumplimiento de una orden de aprehensión. 
En un mensaje a medios de comunicación, Omar García Harfuch, jefe de la Policía capitalina, dijo 
que, del universo de arrestados, 26 de ellos son compradores, por lo que es probable que la 
autoridad competente decrete su libertad, previo a analizar su calidad de farmacodependientes 
y la cantidad de droga que les fue asegurada. 
Sobre los cateos que se llevaron a cabo entre el miércoles y este jueves, señaló que uno fue en la 
colonia Guerrero, donde fueron detenidas tres personas más, a quienes les fueron aseguradas 
dosis de droga, báscula gramera y equipos de radiocomunicación. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/operativos-en-la-zona-centro-dejan-64-detenidos-
en-cdmx/1499147 
 
Llama Sheinbaum a contrarrestar con información ola de calumnias (La Jornada, 
Alejandro Cruz Flores, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, afirmó que es importante 
desenmascarar ante la ciudadanía las campañas de miedo y calumnias, como la orquestada por 
la derecha contra ella y el presidente Andrés Manuel López Obrador en las redes sociales. 
La realidad no es Twitter, aseveró en conferencia de prensa, tras señalar que hay quienes se 
dedican a difundir noticias falsas por este medio, por lo que la mejor manera de contrarrestar 
esta ofensiva de calumnias es con información. 
Tras dar a conocer que casi 20 mil alumnos regresaron a clases presenciales en las 26 
preparatorias del Instituto de Educación Media Superior (IEMS), manifestó que es importante 
que la población se informe bien, tenga conciencia y tome decisiones. 
Las campañas del miedo, de la calumnia, son típicas de la derecha, y es lo que están haciendo 
ahora, como en la elección presidencial de 2006, y tras la denuncia que presentó Morena por el 
uso de bots en Twitter para atacar a los gobiernos federal y local, señaló que ahora los ciudadanos 
se deben preguntar por qué están pagando millones de pesos. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/18/capital/031n1cap 
 
Prenden focos rojos en EU por México (Reforma, José Díaz Briseño, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
Washington, DC. - Los ataques contra la sociedad civil y los periodistas en México encendió 
alertas en EU. El senador republicano por Texas, Ted Cruz, advirtió a la Administración de Joe 
Biden que el Presidente Andrés Manuel López Obrador podría estar incurriendo en abuso de 
poder, lo que, dijo, socava el Estado de Derecho y pone en peligro la relación bilateral.  
La situación de los asesinatos de periodistas y el incidente de López Obrador con Carlos Loret de 
Mola llegaron a la Cámara Alta de EU. 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/operativos-en-la-zona-centro-dejan-64-detenidos-en-cdmx/1499147
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/operativos-en-la-zona-centro-dejan-64-detenidos-en-cdmx/1499147
https://www.jornada.com.mx/2022/02/18/capital/031n1cap


 

 

 

 
 
Durante una audiencia en el Comité de Relaciones Exteriores del Senado, Cruz aprovechó para 
cuestionar al Subsecretario de Estado para el Hemisferio Occidental, Brian Nichols, sobre México. 
"Estoy profundamente preocupado por la profundización de los disturbios civiles en México, y el 
colapso de la sociedad civil. La ruptura del Estado de Derecho en nuestra frontera sur plantea 
graves desafíos y peligros para la seguridad nacional de Estados Unidos en temas que van desde 
la lucha contra el narcotráfico a la migración ilegal", dijo Cruz. 
https://www.reforma.com/prenden-focos-rojos-en-eu-por-mexico/ar2351942?v=2 
 
Asesinato de periodistas en México es un "problema tremendo": EU (El Universal, 
Redacción, p. web). 
Jueves 17 febrero 2022 
El gobierno del demócrata Joe Biden consideró que el asesinato de periodistas en México es un 
"problema tremendo". El subsecretario de Asuntos del Hemisferio Occidental del Departamento 
de Estado, Brian Nichols, afirmó que "el asesinato de periodistas y el asesinato de miembros de 
la sociedad civil (mexicana) es un problema tremendo y una mancha para todos nosotros". 
En una audiencia, el miércoles, para revitalizar las relaciones entre Estados Unidos y Colombia, 
en el Comité de Relaciones Exteriores del Senado, mencionó que "necesitamos tomar acciones 
para proteger a estos integrantes relevantes de la sociedad mexicana. 
"Es crucial redoblar nuestros esfuerzos para proteger a los políticos, periodistas, integrantes de 
la sociedad civil. Es vital y hablamos de ello con nuestros colegas mexicanos todo el tiempo". 
Antes, el senador republicano Ted Cruz criticó en la audiencia  "el colapso acelerado de las 
instituciones mexicanas y el Estado de derecho bajo (el presidente Andres Manuel) López 
Obrador", lo que es "una amenaza para la seguridad nacional de Estados Unidos". 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/asesinato-de-periodistas-en-mexico-es-un-problema-
tremendo-eu 
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Trascendidos 
 
 
Pifia japonesa de Nahle (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
El miércoles pasado, Noriteru Fukushima, embajador de Japón en México, fue recibido por la 
secretaria de Energía del gobierno, Rocío Nahle, para, entre otras cosas, explicarle “en qué 
consiste la reforma eléctrica presentada por el presidente”, dijo la propia funcionaria en sus redes 
sociales. Lo que ni ella ni su equipo percibieron —pues la imagen seguía publicada hasta 
anoche— es que erraron el nombre del diplomático en su identificador, de tal forma que lo 
llamaron “Fuckushima”.  No importó que el dedazo fuera exhibido por usuarios en Twitter y se 
burlaran de su similitud con una palabra ofensiva en inglés. La imagen ahí sigue. 
Dudas sobre el relevo en el CCE 
A unas semanas de que se dé el relevo en la presidencia del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), hay muchas dudas sobre si quien asuma el cargo logrará articular el diálogo y la 
negociación con el gobierno federal. Por un lado figura Bosco de la Vega, propuesto por el 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA), quien ha buscado discutir y enviar sus propuestas a la 
membresía del organismo cúpula. El otro contendiente es Francisco Cervantes, quien llega a la 
contienda por conducto de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). Don 
Francisco, nos dicen, se ha negado a debatir con su adversario frente a los miembros del CCE, y 
ha evitado dar entrevistas a medios, para no hacer olas. Nos aseguran que Cervantes considera 
innecesario el debate y está confiado en que él estará sentado en la silla presidencial del Consejo, 
pues presume que cuenta con la mayoría de los votos necesarios para ser electo. La duda, nos 
comentan, es si en estos momentos el empresariado realmente necesita como su representante 
a alguien con un perfil que no quiere debate y que opta por el bajo perfil para no agitar las aguas. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/pifia-japonesa-de-nahle 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
VAYA COCHINERO hubo en San Lázaro con la reforma sobre recursos de los partidos políticos. 
Pese a que los diputados sólo pueden votar de forma presencial o por medio de la plataforma 
digital que les crearon, el priista Rubén Moreira lo hizo... ¡por teléfono! 
FUERA de toda norma, el coahuilense llamó al celular del presidente de la Mesa Directiva, Sergio 
Gutiérrez Luna, quien le tomó la votación en el altavoz. De inmediato protestaron Jorge Álvarez 
Máynez y Salomón Chertorivski, de Movimiento Ciudadano, por la tremenda ilegalidad ocurrida. 
El colmo fue que el acta de la votación fue ¡falsificada!, pues en ella se dice que Moreira votó vía 
Zoom, lo cual tooodos saben que es falso. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-18/op221482 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
Que para cerrar el acuerdo que todo indica se formalizará este sábado, el aún senador morenista 
José Luis Pech se reunirá hoy con el dirigente de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, con el 
fin de concretar su candidatura en Quintana Roo, pues parece que la aventura del actor Roberto 
Palazuelos como político naranja ha llegado a su fin, muriendo por boca propia, pese a los buenos 
números en encuestas estatales. Siguiendo sus apariciones televisivas, habría que citarlo: 
“¡Apuesta bien, mirrey!” 
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Que durante la gira presidencial por Tijuana, Marcelo Ebrard actualizó a AMLO sobre la situación 
en Ucrania, tanto del debate en el Consejo de Seguridad como del operativo para mover a 
familias, y se dio tiempo para tuitear que “hace mucho no había tantos avances en la relación 
con EU” y felicitar al embajador Esteban Moctezuma por su respuesta a las críticas del legislador 
estadunidense Ted Cruz, quien ve “un colapso acelerado de las instituciones mexicanas”. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1286 
 
Frentes Políticos (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
1. Viraje. Si se quiere cambiar al mundo deben realizarse acciones concretas. Y esto sucede en el 
Poder Judicial, encabezado por el ministro presidente Arturo Zaldívar. El magistrado Isidro 
Avelar, quien ordenó la liberación de Rubén Oseguera González, El Menchito, hijo del líder del 
Cártel Jalisco Nueva Generación, Nemesio Oseguera Cervantes, no logró obtener una suspensión 
definitiva con la que buscaba volver a ejercer sus funciones. Avelar Gutiérrez fue detenido por 
elementos de la Fiscalía General de la República el 22 de noviembre de 2019, en Guadalajara, 
Jalisco, luego de una serie de investigaciones que lo vincularon con el CJNG y el grupo delictivo 
de Los Cuinis. Se acabarán los jueces coludidos. Hay limpieza en casa. 
2. Tenaz. El senador Manuel Velasco Coello, coordinador del Grupo Parlamentario del Partido 
Verde, logró la aprobación por unanimidad de la reforma al artículo 11 de la Ley de Petróleos 
Mexicanos para que, en su conformación y estructura, Pemex atienda el desarrollo sostenible y 
las acciones de mitigación y adaptación al cambio climático en sus funciones. De ese modo, se 
fortalece y da un mayor impulso a Pemex en materia de sustentabilidad y cambio climático, 
tema en el que otras grandes empresas petroleras del mundo han logrado avances importantes, 
incluso cuentan con áreas dedicadas a estos temas en su estructura interna. Legisladores que se 
toman en serio su trabajo y están comprometidos con la sociedad, sí existen. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1499264 
 
El Contador (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 

1. La petrolera Jaguar Exploración y Producción, que lidera Warren Levy, es una de las 
empresas que más autorizaciones para perforar pozos obtuvo durante el año pasado, por 
lo que en 2022 se espera que ejecute con mayor celeridad los planes a los cuales se ha 
venido comprometiendo. Uno de los proyectos en el que ya trabaja es un área terrestre en 
Veracruz, dentro de la provincia geológica Tampico-Misantla, donde este año espera llevar 
a cabo estudios y arrancar la perforación de dos pozos exploratorios. Su objetivo, si los 
trabajos resultan exitosos, es incorporar reservas lo antes posible, por lo que la inversión 
que ejercerá podría alcanzar casi los 26 millones de dólares. 

2. Muy movida anda la firma Jerde, al anunciar que Andrés Shapiro liderará la nueva oficina 
para Latinoamérica, ubicada en Ciudad de México. Se trata del icónico estudio de diseño 
urbano y despacho de arquitectos californiano, pionero en el concepto de placemaking. 
La firma se destaca por diseñar un estilo arquitectónico centrado en las personas y las 
experiencias, lo que hace que cada uno de sus desarrollos sean destacados a nivel 
internacional. Con la nueva dirección se busca entender las necesidades de los 
desarrolladores y constructores, un sector que está despegando tras el impacto de la 
pandemia. La firma cuenta con seis premios ULI Global Awards for Excellence. 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/141408 
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COLUMNAS 
 
 
¿Y los ingresos de José Ramón? ¿Y los de Pío? (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de 
Opinión, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
¿Cuándo va a publicar el presidente López Obrador de qué vivió los 13 años entre que fue jefe de 
Gobierno de la Ciudad de México y presidente del país? ¿Cuándo va a mostrar sus declaraciones 
fiscales? ¿Su declaración de ingresos va a incluir las “aportaciones” que sus hermanos Pío y 
Martín dijeron que eran para Andrés Manuel, mientras recogían clandestinamente los fajos de 
billetes? ¿Cuándo va a hacer públicos los ingresos y declaraciones fiscales de su hijo José Ramón, 
que justifiquen su lujoso estilo de vida en Houston? ¿Cuándo transparentará las declaraciones 
fiscales de Pío y Martín? Ayer se cumplieron tres semanas de que salió el reportaje de la “casa 
gris” de José Ramón López Beltrán y el presidente sigue sin explicar de dónde sale el dinero de 
su hijo. Quiere que varios periodistas le digamos cuánto ganamos. El que está entrampado en 
conflictos de interés es él, pero trata de desviar la atención usando todo su poder para atacar a 
quienes divulgamos el reportaje y a quienes lo han reproducido. 
El presidente de México está cuestionado hasta la médula. Ha vivido en la oscuridad financiera 
desde hace años, impunemente. Desde el periodismo hemos documentado cómo su entorno 
cercano, familiares, subordinados y aliados han llevado a cabo un esquema de financiamiento 
ilegal, de orígenes oscuros, durante por lo menos dos décadas para impulsar la carrera política 
de López Obrador. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/y-los-ingresos-de-jose-ramon-y-
los-de-pio 
 
Las confidencias entre Gertz y Zaldívar (El Universal, Mario Maldonado, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, 
confirmó que la semana pasada recibió en sus oficinas al Fiscal General de la República (FGR), 
Alejandro Gertz Manero, con quien trató distintos asuntos de índole “confidencial”. La reunión es 
relevante en sí misma por la sabida animadversión que tiene el titular de FGR para abandonar 
su domicilio en el Fraccionamiento Real de Las Lomas o su oficina de la Glorieta de Insurgentes. 
Sólo el presidente Andrés Manuel López Obrador había recibido esa distinción.  
Entre los temas que se tocaron en esa plática, además de los avances en las investigaciones 
contra el ministro Luis María Aguilar y el replanteamiento de la prisión preventiva oficiosa, se 
encuentran otros dos pendientes que para el fiscal son de interés personal: el relacionado con la 
Universidad de las Américas Puebla (UDLAP) y el correspondiente a los amparos de Alejandra 
Cuevas Morán y Laura Morán Servín, a quienes el titular de la FGR acusa por el presunto 
homicidio por omisión de auxilio de su hermano, Federico Gertz.  
En el primer caso, el de la UDLAP, Alejandro Gertz Manero solicita a los ministros de la Corte que 
se acepte la constitucionalidad de la reapertura de la carpeta de investigación 
FED/SEIDF/UEIDFF/0002073/2017, un proceso por el que la Fiscalía consiguió liberar órdenes de 
aprehensión contra los integrantes de la familia Jenkins de Landa por un presunto desvío de 720 
millones de dólares de la Fundación Mary Street Jenkins. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/las-confidencias-entre-gertz-y-
zaldivar 
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AMLO y la izquierda (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
"El poder es como un violín. 
Se toma con la izquierda 
y se toca con la derecha".  Eduardo Galeano 
La primera pregunta es: ¿qué significa ser de izquierda? La disputa sobre el significado de este 
término empezó en la Francia revolucionaria de 1789, cuando los grupos más liberales, los que 
argumentaban que el rey solo debía tener derecho de veto, pero no de decisión, tomaron los 
asientos de la izquierda en la Asamblea Nacional, mientras los conservadores se sentaban a la 
derecha. Una segunda pregunta importante hoy en México es si Andrés Manuel López Obrador 
es realmente un gobernante de izquierda. 
Los primeros pensadores y políticos de izquierda eran liberales. Defendían los mercados libres; 
se oponían a los privilegios y monopolios de reyes y nobles; promovían la igualdad de derechos 
para todos y la elección democrática de los gobernantes. En contraste, los conservadores 
defendían un trato de preferencia a la nobleza; y en México, también uno de benevolencia a los 
"inferiores", como los indígenas, que querían encerrar en reservas bajo un régimen de usos y 
costumbres. La izquierda se enfocó después en la reducción de la pobreza, y más tarde de la 
desigualdad, que son condiciones diferentes. 
https://www.reforma.com/amlo-y-la-izquierda-2022-02-18/op221484 
 
¿Cuánto más está dispuesta a perder? (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
Uno supondría que la inteligencia, la formación escolar, el compromiso social y la experiencia 
política de Claudia Sheinbaum le servirían de repelente a la supina ignorancia que desparraman 
muchos de sus correligionarios. 
Apantallante carrera: 
Licenciatura en Física por la Facultad de Ciencias de la UNAM (tesis Estudio termodinámico de 
una estufa doméstica de leña para uso rural), con maestría en Ingeniería Energética (Economía 
del uso eficiente de la energía eléctrica en la iluminación), doctorada en Ingeniería Ambiental 
(Tendencias y perspectivas de la energía residencial en México) en el Lawrence Berkeley 
Laboratory; egresada del Programa de Estudios Avanzados en Desarrollo Sustentable y Medio 
Ambiente del Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales y del Programa de 
Estudios Avanzados en Desarrollo Sustentable de El Colegio de México; miembro del Sistema 
Nacional de Investigadores, de la Academia Mexicana de Ciencias, e investigadora titular del 
Instituto de Ingeniería de la UNAM. En 2007 se sumó al Grupo Intergubernamental de Expertos 
en Cambio Climático de la ONU en el tema de energía e industria (como autora por contribución 
para el tema Mitigación del cambio climático del Cuarto Informe de Evaluación), y el grupo en 
que participó fue galardonado con el Nobel de la Paz. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cuanto-mas-esta-dispuesta-
a-perder 
 
Ratificación de trámite (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
Sumarísimo: Hacen del crítico enemigo y de éste traidor a la patria. Así los juicios en los tiempos 
estelares de la 4T. 
Florestán 
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La reforma constitucional de revocación de mandato fue aprobada en diciembre de 2019 con los 
votos en bloque de Morena y satélites. Hoy que se quiere aplicar lo que sacaron como quería el 
presidente López Obrador, unos y otro denuncian violación a la ley ¡que ellos aprobaron! Y que 
apunta que para que el resultado de la consulta sea vinculatorio tiene que participar 40 por 
ciento de los anotados en la Lista Nominal de Electores, 93 millones 129 mil, lo que significa que 
el 10 de abril vayan a las urnas mínimo 37 millones 250 mil ciudadanos. 
Y lo veo difícil por esto: en las elecciones de 2018, López Obrador logró lo nunca visto: 30 millones 
113 mil 483 votos, 53 por ciento del total. Tres años después, en las intermedias de 2021, Morena 
apenas superó la mitad con 16 millones 136 mil votos y le faltarían 21 millones 114 mil votos para 
llegar al constitucional 40 por ciento, lo que no les importa, pues de todos modos el Presidente 
y los suyos celebrarán la ratificación, se cumplan o no los requisitos legales de la revocación. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ratificacion-de-tramite 
 
AMLO: a las patadas con Sansón… perdón, con Biden (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
Dice el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, que el gobierno de Estados 
Unidos está realizando una acción injerencista al financiar a organismos como Mexicanos contra 
la Corrupción y la Impunidad (MCCI). 
“Si es necesario se lo voy a plantear al presidente Biden porque toda la campaña en contra 
nuestra está siendo financiada por traficantes de influencias de México que en el pasado vendían 
medicinas, y hacían jugosos negocios, empresarios que no pagaban impuestos y también por el 
gobierno de Estados Unidos, que les da dinero a estas asociaciones como la de Claudio X. 
González y otras”. 
Y además, explicó: 
“Eso es una actitud injerencista. Ningún gobierno extranjero debe intervenir en los asuntos de 
nuestro país, se debe respetar nuestra soberanía, no somos colonia, no somos protectorado, 
somos un país libre, independiente, soberano”. 
No es un asunto nuevo. El 7 de mayo del año pasado, el presidente señaló en la conferencia 
mañanera que había enviado una nota diplomática al gobierno de los Estados Unidos, pidiendo 
explicaciones por el financiamiento a MCCI: 
“Sí hay ese financiamiento, desde el 2018 están financiando a este grupo. Es algo reprobable que 
un grupo opositor a nuestro gobierno, que se ha dedicado a obstaculizar todas las obras que se 
están llevando a cabo mediante la promoción de amparos, como fue en el caso del Aeropuerto 
de la CDMX, el Tren Maya, se den estos financiamientos de un gobierno extranjero”. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/18/amlo-a-las-patadas-
con-sanson-perdon-con-biden/ 
 
El asesinato de Heber (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
El asesinato del periodista Heber López Vásquez, en las puertas de su casa-estudio en el puerto 
de Salina Cruz el miércoles 9 de febrero, ha recibido una atención en el mundo muy pocas veces 
vista. Puede ser que se deba a que fue el quinto crimen contra periodistas en las primeras seis 
semanas de este año, el periodo más mortal que ha tenido el gremio en un plazo tan corto, que 
galvanizó la atención y preocupación internacional. Pero lo que seguro no motivó la gran 
reacción es lo más grave de todo en el fondo. Su muerte muestra con enorme claridad la 
intervención de políticos y narcotraficantes actuando de manera abierta cuando un periodista 
se les cruza en el camino.  
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El asesinato busca el silencio y la autocensura, sabiendo que, en las condiciones actuales del país, 
la impunidad se fortalece desde el Zócalo de la Ciudad de México. 
Para políticos y narcotraficantes, coludidos en amplias regiones de Oaxaca, López Vásquez era 
un estorbo, de acuerdo con la principal línea de investigación que se sigue. El periodista fue 
asesinado por al menos dos personas, que fueron detenidas poco después de ejecutarlo. Una de 
ellas, Ricardo Espinosa Cartas, es hermano de la exagente municipal de Salina Cruz Arminda 
Espinosa Cartas, contra quien, en vísperas de que lo mataran, publicó una denuncia por su 
presunta complicidad con un ejecutivo de la constructora del Grupo INDI, que está encargado 
del proyecto Rompeolas en ese puerto, una magna obra de infraestructura que incluye la 
construcción de múltiples muelles, que será el puerto de entrada de los productos de Asia al 
nuevo canal interoceánico en el istmo de Tehuantepec que conectará con Coatzacoalcos, en el 
golfo de México, desde donde llegará la mercancía a la Costa Este de Estados Unidos. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/18/el-asesinato-de-
heber/ 
 
Cuidan a Delfina y a Octavio, baluartes de la 4T (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta 
Transformación, p. web). 
Viernes 18 febrero 2022 
EL AUDITOR SUPERIOR de la Federación cedió a las presiones de la autodenominada 4T y 
presentará hoy un Informe de Resultados de la Cuenta Pública 2020 descafeinado. 
Sobre todo, las huestes de David Colmenares se dirigirán a los proyectos y personajes que ya no 
son prioritarios para la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
El viernes pasado el órgano contralor dio muestras claras de que no tiene la menor intención de 
generar más problemas a un ya de por sí desesperado inquilino de Palacio Nacional. 
De ahí pues que, a la callada, deslistó de las revisiones que presentará al Congreso de la Unión 
las correspondientes a Mex Gas Internacional y al desempeño de los programas de la SEP. 
La Auditoría de Cumplimiento Financiero 434-DE, “Gestión Financiera de Mex Gas Internacional”, 
formó parte del Programa Anual de Auditorías para la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 
2020. Fue anunciado en febrero del año pasado y, de acuerdo con fuentes internas del órgano 
contralor, la auditoría a esta empresa controlada por Pemex se concluyó en diciembre de 2021. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/18/cuidan-a-delfina-y-a-octavio-
baluartes-de-la-4t/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
La Cámara de Diputados guardó minuto de silencio en memoria de estudiantes 
fallecidos en Zacatecas (Acustik Noticias, Elizabeth Figueroa, p. web). 
Jueves 17 febrero 2022 
En sesión semipresencial, el Pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio por 
el fallecimiento de estudiantes en el estado de Zacatecas.  
Desde su curul, el diputado Alfredo Femat Bañuelos (PT) señaló que el sábado 12 de febrero, en 
la ciudad de Zacatecas, “fueron levantados cinco jóvenes universitarios, de los cuales el domingo 
13 aparecieron 4 muertos y al día de hoy todavía está una joven desaparecida”. Por eso, dijo, pido 
un minuto de silencio. De la Secretaría de Gobierno de Guanajuato se recibió contestación a un 
punto de acuerdo avalado por la Cámara de Diputados, referente a promover las herramientas 
digitales para garantizar a los educandos los derechos a la educación y la salud durante la 
emergencia sanitaria por el SARS-Cov-2.  
Además, la Procuraduría Agraria dio respuesta a un punto de acuerdo aprobado por la Comisión 
Permanente, para que las asesorías jurídicas puedan brindarse vía telefónica. 
https://acustiknoticias.com/2022/02/la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-
memoria-de-estudiantes-fallecidos-en-zacatecas/ 
Información relacionada: 
 

- La Cámara de Diputados guardó minuto de silencio en memoria de estudiantes 
fallecidos en Zacatecas (Hoja de Ruta, Redacción, p. web). 

Jueves 17 febrero 2022 
En sesión semipresencial, el Pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio por 
el fallecimiento de estudiantes en el estado de Zacatecas. Desde su curul, el diputado Alfredo 
Femat Bañuelos (PT) señaló que el sábado 12 de febrero, en la ciudad de Zacatecas, “fueron 
levantados cinco jóvenes universitarios, de los cuales el domingo 13 aparecieron 4 muertos y al 
día de hoy todavía está una joven desaparecida”. Por eso, dijo, pido un minuto de silencio. 
De la Secretaría de Gobierno de Guanajuato se recibió contestación a un punto de acuerdo 
avalado por la Cámara de Diputados, referente a promover las herramientas digitales para 
garantizar a los educandos los derechos a la educación y la salud durante la emergencia sanitaria 
por el SARS-Cov-2.  
Además, la Procuraduría Agraria dio respuesta a un punto de acuerdo aprobado por la Comisión 
Permanente, para que las asesorías jurídicas puedan brindarse vía telefónica. 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público remitió la información relativa al pago de las 
participaciones a las entidades federativas correspondiente a enero de 2022, desagregada por 
tipo de fondo y por entidad federativa. Se remitió a las comisiones de Hacienda y Crédito Público 
y de Presupuesto y Cuenta Pública. 
https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-
de-estudiantes-fallecidos-en-zacatecas/ 
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- CÁMARA DE DIPUTADOS SEGUNDO PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS 
PRIMER AÑO DE EJERCICIO LXV LEGISLATURA (Cámara de Diputados, Orden del Día, p. 
web). 

Jueves 17 febrero 2022 
LA PROCURADURÍA AGRARIA 
Remite contestación a Punto de Acuerdo aprobado por la Comisión Permanente, para que las 
asesorías jurídicas puedan brindarse vía telefónica. 
https://portalhcd.diputados.gob.mx/PortalWeb/PaginaPrincipal/OrdenDia/2022/343bb422-
3cb4-4b93-8322-19b798db9b0b.pdf 
 
 

Sector Agrario 
 
 
LAS AUTORIDADES MEXICANAS ESTÁN OBLIGADAS A HACER EFECTIVO EL 
DERECHO A LA CONSULTA PREVIA, LIBRE E INFORMADA A LOS PUEBLOS 
INDÍGENAS CUANDO SE EMITAN TÍTULOS DE CONCESIÓN MINERA QUE AFECTEN SU 
TERRITORIO: PRIMERA SALA (Suprema Corte de Justicia de la Nación, Comunicado No. 051/2022, p. 
web). 
Jueves 17 febrero 2022 
La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación concedió el amparo a integrantes 
de la comunidad indígena de Tecoltemi, Municipio de Ixtacamaxtitlán, Estado de Puebla, para 
dejar sin efectos los títulos de concesión minera otorgados a una empresa privada con el objeto 
de llevar a cabo esta actividad en territorio de dicha comunidad. Lo anterior, al no haberse 
cumplido con la obligación de consulta previa, establecida en el Convenio 169 de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT), del cual México forma parte. 
Estimó que la falta de previsión expresa de la consulta a los pueblos y comunidades indígenas 
en la Ley Minera no implica su inconstitucionalidad porque tal prerrogativa, de carácter 
constitucional y convencional, es oponible a todas las autoridades, independientemente de su 
reconocimiento o no en una ley ordinaria. 
De esta manera, la Primera Sala deliberó que conforme a los artículos 2º Constitucional, así como 
6 y 15 del Convenio 169 de la OIT, y la jurisprudencia de la Corte Interamericana, la comunidad 
indígena de Tecoltemi contaba con un derecho a la consulta previa y al consentimiento libre e 
informado. Por lo tanto, el Alto Tribunal concedió la protección federal a los solicitantes de 
amparo para dejar insubsistentes los títulos de concesión minera otorgados al haberse emitido, 
afectando parte de sus tierras sin haberse realizado la mencionada consulta. 
https://www.internet2.scjn.gob.mx/red2/comunicados/noticia.asp?id=6771 
 
Sin concluir, obras prometidas en Xaltocan, pueblo cercano al Aeropuerto Felipe 
Ángeles (Televisa News, Laura Nancy López de Rivera Hinojosa, p. web). 
Jueves 17 febrero 2022 
Estado de México. - Mientras que los trabajos en el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles se 
intensifican previo a su inauguración, las obras prometidas en Xaltocan, primer pueblo que 
acordó ceder tierras para la construcción de este aeropuerto, siguen sin ser concluidas. Para 
lograr terminar el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en la base aérea de Santa 
Lucía, han llegado a trabajar hasta 150 mil personas en tres turnos; el tiempo de construcción es 
récord: dos años y 11 meses.  

https://portalhcd.diputados.gob.mx/PortalWeb/PaginaPrincipal/OrdenDia/2022/343bb422-3cb4-4b93-8322-19b798db9b0b.pdf
https://portalhcd.diputados.gob.mx/PortalWeb/PaginaPrincipal/OrdenDia/2022/343bb422-3cb4-4b93-8322-19b798db9b0b.pdf
https://www.internet2.scjn.gob.mx/red2/comunicados/noticia.asp?id=6771


 

 

 

 
 
“Vemos que el Ejercito ha hecho un papel bastante rápido en ese tema del aeropuerto, pero no 
vemos así las demás dependencias alrededor”, subrayó José Luis González, habitante de 
Xaltocan, Estado de México. 
Los trabajos se concentran en la cabecera oriente de Santa Lucía; 432 hectáreas de estas tierras, 
que antes eran campos de cultivo, fueron cedidas por el pueblo indígena de Xaltocan para esta 
obra.  En Xaltocan también se llevan a cabo obras de infraestructura. La Sedatu se comprometió 
a realizar siete: tres planteles, una clínica, casa de cultura, remodelación del centro histórico y 
canchas. Actualmente ninguna de ellas está terminada. “Hubo una mala decisión cuando la 
Sedatu encargó las obras. La empresa que asignaron los contratos no fue una empresa que tenía 
la capacidad económica, financiera y técnica para realizar los trabajos”, explicó Plácido González, 
habitante de Xaltocan. 
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/sin-concluir-obras-prometidas-en-xaltocan-
pueblo-cercano-al-aeropuerto-felipe-angeles/ 
 
Proyecto hídrico entre Nuevo León y el Río Pánuco ya contaba con permisos desde 
2014 (Milenio, Redacción, p. web). 
Jueves 17 febrero 2022 
Tamaulipas. - Ante la crisis del agua que azota Tamaulipas y el vecino estado de Nuevo León, los 
gobernadores del noreste de México, Francisco García Cabeza de Vaca, Samuel García Sepúlveda 
de Nuevo León y Miguel Ángel Riquelme Solís, de Coahuila se reunieron junto al embajador de 
Estados Unidos, Ken Salazar; el mandatario neolonés propuso un proyecto hídrico que 
beneficiaría al estado con agua procedente del Río Pánuco.  
Fue justamente un 18 de febrero del año 2014 cuando los entonces gobernadores de Tamaulipas 
Egidio Torre Cantú y de Nuevo León, Rodrigo Medina de la Cruz, tuvieron un primer encuentro 
para acordar acciones en torno al proyecto de trasvase de agua del río Pánuco hacia el estado de 
Nuevo León, del denominado Proyecto Monterrey VI. 
Y es que, desde aquel año, ya había pronósticos de la Comisión Nacional del Agua que preveían 
que en los siguientes años la región noreste enfrentaría un déficit severo de agua, mismo que ya 
ocurre en estos momentos, sobre todo en Nuevo León. El Proyecto Monterrey VI ya contaba con 
todas las aprobaciones del Gobierno Federal, como lo era el título de asignación, permiso de 
construcción, registro del proyecto ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, la 
Manifestación de Impacto Ambiental, la aprobación del proyecto por la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano y el dictamen arqueológico por el Instituto Nacional de Antropología 
e Historia. 
https://www.milenio.com/politica/proyecto-hidrico-nuevo-leon-rio-panuco-permisos-2014 
 
Aprueba el Congreso Parlamento de la Mujer; se realizará en marzo (El Sur Periódico de 
Guerrero, Rosalba Ramírez García, p. web). 
Jueves 17 febrero 2022 
Guerrero, Chilpancingo. - Por unanimidad, el pleno de la Comisión Permanente del Congreso 
local aprobó instituir el Parlamento de la Mujer Guerrerense 2022, en el que se espera que se 
realice un debate y se integre una agenda legislativa ciudadana que tenga impacto en la vida de 
las mujeres, principalmente en relación con la prevención y erradicación de toda forma de 
discriminación, y para garantizar una vida libre de violencia. 
El punto de acuerdo propuesto por la Comisión Para la Igualdad de Género, fue leído por la 
diputada Citlalli Calixto Jiménez, y establece que el Parlamento se realizará el próximo 14 de 
marzo. 
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El pleno también aprobó un acuerdo presentado por la diputada de Morena Leticia Casto Ortiz 
para exhortar a los 81 municipios y comunidades agrícolas, a la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, las procuradurías Federal de Protección al Ambiente y de Protección 
Ambiental del Estado, al Consejo Forestal y al Comité del Manejo del Fuego de Guerrero, para 
que mejoren la regulación, formulación, conducción y evaluación de la política estatal en la 
materia, que en su momento mitigue y atienda de manera adecuada la quema de residuos. 
Al Congreso local siguen llegando oficios de ayuntamientos que solicitan ampliación del 
presupuesto o “partidas especiales” para cumplir con el pago de laudos laborales a partir de 
sentencias definitivas. 
Ayer se notificó al pleno, que la síndica procuradora de San Marcos Yeraldine Barrera Morales, 
solicitó “la ampliación del presupuesto y/o partida especial en beneficio del municipio antes 
citado, por la cantidad de 9 millones 400 mil para efecto de hacer frente al requerimiento de 
pago por sentencia definitiva en materia agraria con número de expediente 961/2014 
competencia del Tribunal Unitario Agrario del distrito 41 con sede en Acapulco”. 
https://suracapulco.mx/impreso/1/aprueba-el-congreso-parlamento-de-la-mujer-se-realizara-
en-marzo/ 
 
Nadie sabe nada de Agua Saludable para La Laguna: diputado federal (El Sol de la Laguna, 
Armando Cobián Lafont, p. web). 
Jueves 17 febrero 2022 
Coahuila, Torreón. - Luego de semanas de silencio total en torno al proyecto Agua Saludable para 
La Laguna, y de la suspensión de las llamadas asambleas abiertas que se realizaban en las 
instalaciones de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) por parte del senador Gabriel García, 
nadie sabe nada de lo que ocurrirá con esta obra, pues no fluye la información en forma precisa 
y lo que se requiere es que se cumplan los compromisos en tiempo y forma, advirtió el legislador 
federal Shamir Fernández Hernández. “Lo que todos queremos es que este proyecto realmente 
se lleve a cabo, pues todos necesitamos que haya agua en La Laguna de Coahuila y Durango, 
con más de un millón de habitantes, que son los que realmente se verán beneficiados, pero 
necesitamos que los compromisos sean firmes, pero sobre todo que sí se puedan llevar a cabo”, 
expresó Fernández Hernández. “No se trata de que se hagan compromisos ante los ejidatarios 
para que le den el permiso y se puedan empezar a construir la obra, que no sean efímeros, que 
todos estos compromisos tengan fecha, programación y que se puedan cumplir en tiempo”, 
recalcó. 
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/nadie-sabe-nada-de-agua-saludable-para-
la-laguna-diputado-federal-7875501.html 
 
Exigen a la fiscalía aclarar crimen de opositor al Proyecto Integral Morelos (La Jornada, 
Rubicela Morelos Cruz, p. web). 
Jueves 17 febrero 2022 
Morelos, Cuernavaca. - Ejidatarios del municipio de Ayala, quienes rechazan que el agua del río 
Cuautla y sus afluentes sea llevada a la termoeléctrica de Huexca, municipio de Yecapixtla, 
exigieron a la Fiscalía General de Estado (FGE) aclarar el asesinato de su compañero Francisco 
Vázquez Domínguez, cometido el 11 de febrero. 
Asimismo, demandaron a la FGE que investigue las declaraciones que la víctima hizo un día 
antes de su homicidio, sobre amenazas del presidente de la Asociación de Usuarios del Río 
Cuautla (Asurco), Rogelio Plascencia Barreto. 
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Los labriegos mantienen un plantón ante las oficinas de la Asurco desde el 23 de noviembre de 
2020, en protesta porque la Guardia Nacional los desalojó ese día de dos campamentos que 
instalaron en el Cuautla para impedir que el líquido se transfiriera a la termoeléctrica, parte del 
Proyecto Integral Morelos. En un comunicado, aseguraron que el 10 de febrero Vázquez 
Domínguez, en su calidad de presidente del consejo de vigilancia de la Asurco, dialogó con más 
de 20 comisarios ejidales en la comunidad Chinameca, municipio de Ayala, “para tratar la 
destitución de Rogelio Plascencia” de la directiva de la asociación. En esa reunión, Vázquez “dijo 
que temía por su vida porque Rogelio lo había amenazado” y lo responsabilizó “de cualquier cosa 
que le pasara”, acotaron los campesinos. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/17/estados/exigen-a-la-fiscalia-aclarar-crimen-de-
opositor-al-proyecto-integral-morelos/ 
 
Tren Maya, jaqueca de la 4T: retrasos, sobreprecios y ¿conflicto de interés? (Radio 
Fórmula, Columna Mega Proyectos, p. web). 
Jueves 17 febrero 2022 
Aunque el Tren Maya es uno de los más grandes proyectos del presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, también se ha convertido en uno de sus mayores dolores de cabeza. Y 
es que el transporte de pasajeros y carga ha tenido que enfrentarse a una serie de problemáticas 
como retraso, cambios de trazo, sobrecosto, y hasta un presunto conflicto de interés. Eso sin 
contar que López Obrador tuvo que remover del cargo Rogelio Jiménez Pons, quien era el 
encargado de supervisar el proyecto, debido a que no estaba totalmente comprometido con el 
mismo.  
Retraso 
Pese a que se tenía planeada su inauguración antes del segundo semestre del 2023, el 
megaproyecto presenta un retraso en su construcción de entre seis y siete meses, el cual, 
presuntamente fue ocasionado debido a la burocracia existente y fallas geológicas. De acuerdo 
con Jiménez Pons, exdirector general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), los 
retrasos se presentaron por el burocratismo de varias dependencias y por los trabajos en el 
subsuelo, pues se ha tenido que nivelar varios tramos entre tres y seis metros, ya que a 
consecuencia del cambio climático se detectaron irregularidades en los terrenos. “Esos trámites 
nos han complicado cinco meses de retrasos. El burocratismo de Semarnat (Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales), Sedatu (Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano) y 
Conagua (Comisión Nacional del Agua) han retrasado el avance. Es increíble ver que en las fallas 
geológicas de suelo hay una diferencia de hasta seis metros entre el terraplén y las viejas vías”, 
explicó. 
Además, se han tenido que hacer constantes cambios de trazo, como el que el Tren ya no pasará 
dentro de las capitales de Campeche y Yucatán, además de que cambió su ruta en la zona 
costera de Quintana Roo. 
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/2/17/tren-maya-jaqueca-de-la-4t-retrasos-
sobreprecios-conflicto-de-interes-503550.html 
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El Senado, listo para votar reforma que consolide derechos de comunidades 
indígenas: Xóchitl Gálvez (Senado de la República, Comunicado Número-753, p. web). 
Miércoles 16 febrero 2022 
En el foro para conmemorar los 26 años de los Acuerdos de San Andrés Larráinzar, la presidenta 
de la Comisión de Asuntos Indígenas, Xóchitl Gálvez Ruiz, consideró que ya es tiempo de 
concretar una reforma constitucional que consolide los derechos de los pueblos originarios.    
Gálvez Ruiz asentó que es necesario trazar una ruta, para que el Senado de la República deje un 
legado y se reconozca de manera plena la autonomía de las comunidades indígenas.  
“Ojalá pudiéramos sentarnos con el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, 
y trazar un camino para revisar los artículos más importantes como el derecho a la autonomía, a 
la consulta, el reconocimiento de las lenguas a nivel constitucional; así como la representación 
política de las comunidades”, expresó.  
Al participar en el foro “Los derechos de los Pueblos Indígenas en México. A 26 años de los 
Acuerdos de San Andrés Larráinzar”, organizado por las comisiones Bicamaral de Concordia y 
Pacificación, y para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México, la legisladora afirmó que 
está segura de que todos los Grupos Parlamentarios están listos para votar una reforma 
constitucional y reconocer plenamente los derechos de los pueblos originarios.   
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/1814-el-senado-listo-
para-votar-reforma-que-consolide-derechos-de-comunidades-indigenas-xochitl-galvez 
 
AMLO CONCESIONA PLAYA A VIDANTA (Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, Vanesa 
Cisneros y Mauricio Rubi, p. web). 
Miércoles 16 febrero 2022 
Grupo Vidanta, consorcio turístico fundado por Daniel Chávez Morán, empresario, amigo y asesor 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, recibió en 2020 la ampliación por 15 años de una 
concesión para ocupar una playa, así como un permiso para construir un teleférico sobre el río 
Ameca, que conectará dos megaproyectos turísticos en Jalisco y Nayarit. 
La concesión y el permiso fueron otorgados el mismo año en que el hijo de López Obrador, José 
Ramón López Beltrán, obtuvo la visa para trabajar en Estados Unidos por gestión e invitación de 
KEI Partners, empresa inmobiliaria fundada en Houston por los hijos del fundador de Vidanta, 
quienes también han tenido participaciones accionarias en compañías de ese consorcio 
turístico. En junio del mismo año Chávez Morán fue nombrado por López Obrador como su 
representante en la supervisión del tramo del Tren Maya que atraviesa la Riviera Maya, en donde 
Vidanta también tiene un conjunto de hoteles que serán beneficiados con la obra ferroviaria. 
KEI Partners fue fundada en octubre de 2018 en Houston, dos meses antes de que AMLO ocupara 
la presidencia. 
Concesión para usar playa hasta el año 2035 
De acuerdo con la prórroga de la concesión DGZF-508/05, autorizada por la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, se le permite a Desarrollo Marina Vallarta SA de CV utilizar por 
15 años 84 mil 447 metros cuadrados de playa, considerada zona federal, en el municipio de 
Bahía de Banderas, Nayarit, sede del bastión de grupo Vidanta. 
La concesión original había sido otorgada en 2005, durante el gobierno de Vicente Fox, y vencía 
en mayo de 2020. La prórroga autorizada por Rodrigo Hernández Aguilar, director de Zona 
Federal Marítimo Terreste, permitirá que Vidanta utilice la playa hasta el año 2035. 
https://contralacorrupcion.mx/amlo-concesiona-playa-a-vidanta/ 
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Tras salida de Jiménez Pons, sólo hay cambios en personal del Tren Maya (La Jornada 
Maya, Jairo Magaña, p. web). 
Miércoles 16 febrero 2022 
Campeche. - A casi un mes de la salida del arquitecto Rogelio Jiménez Pons como titular del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), a cargo del Tren Maya, los cambios han sido 
en el personal de las divisiones de cada estado, pero se puede observar que los avances en la 
infraestructura de la obra continúan lentos debido a la falta de información, así como los retrasos 
en la liberación de pagos a los ejidatarios afectados por el paso del tren y los amparos en algunos 
tramos. El cambio más notorio en Campeche, fue en la unidad de Comunicación Social del tramo 
2. 
Así como salió Jiménez Pons del proyecto, también salió Guillermo Novelo de la división Tren 
Maya tramo 2, y en su lugar entró Arturo Moo Celis, hijo del senador campechano Arturo Moo 
Cahuich. Pero los trabajadores de piso, quienes firmaron un documento de confidencialidad, 
dicen que no ha habido despidos, en un tono sarcástico, según relata un ex trabajador quien 
lleva un proceso jurídico en contra de la División Tren Maya. 
Pero en los avances en la infraestructura del proyecto, aún queda pendiente un amparo 
promovido por el Consejo Regional Indígena y Popular de Xpujil (CRIPX), debido a la violación de 
los derechos humanos de los pueblos originarios e indígenas, ante una supuesta falta de 
información durante las asambleas informativas realizadas previamente a los trabajos de 
levantamiento de durmientes, vías férreas y relleno de terraplén en la ruta ya existente. 
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/190224/tras-salida-de-jimenez-pons-solo-hay-
cambios-en-personal-del-tren-maya 
 
Sanción a constructoras de la Sedatu y Conagua, pide Fabián Granier tras deslaves 
(Tele Reportaje, Candelario Osorio León, p. web). 
Miércoles 16 febrero 2022 
Tabasco. - El diputado local del PRI, Fabián Granier Calles, pidió sancionar a las constructoras 
contratadas por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) por las obras mal hechas en distintos puntos del estado.  
En entrevista, consideró que estos desperfectos se deben a la pésima calidad del material que 
utilizan y porque los constructores foráneos, contratados por esas dependencias federales, no 
conocen el suelo tabasqueño. En días pasados, algunas obras construidas por la Sedatu se 
desplomaron como el malecón de Villa Tepetitán, Macuspana, además se cayeron los bordos de 
contención en Cumuapa y Cucuyulapa, Cunduacán, y de la ranchería González Primera Sección, 
Centro, hechas por Conagua. "Se debe investigar a estos constructores y aplicarles la ley, y que 
resuelvan los problemas, que la Sedatu y la Conagua que respondan, que reparen las obras y se 
sancione a las constructoras, porque no puede ser que hagan obras supuestamente buenas y se 
caigan a los cuatro meses", aseveró.     
https://www.xevt.com/tabasco/sancion-a-constructoras-de-la-sedatu-y-conagua-pide-fabian-
granier-tras-deslaves/197278 
 
Continúa abierto proceso de Semarnat contra ayuntamiento de Villa de Reyes (El Sol 
de San Luis, Mayra Tristán, p. web). 
Miércoles 16 febrero 2022 
San Luis Potosí. - Sigue abierto el proceso que inició el año pasado la Secretaría del Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) contra el Ayuntamiento de Villa de Reyes, pues éste dio 
respuesta, pero ya no ha recibido más requerimientos por parte de la autoridad federal.  
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En noviembre de 2021, la Semarnat presentó una controversia constitucional contra el 
Ayuntamiento de Villa de Reyes acusándolo de querer cambiar el uso de suelo de la Sierra de 
San Miguelito y del Parque Nacional de Gogorrón; al respecto, la alcaldesa de dicho municipio, 
informó que ya se le dio contestación a la Semarnat, "se entregó información y fue sustentada la 
misma". La Presidenta Municipal aseguró que el Ayuntamiento no ha incurrido en 
irregularidades "y mucho menos sobrepasado las normas y leyes federales", sostuvo que dentro 
del Plan Municipal de Desarrollo está bien delimitada la franja de las áreas naturales protegidas, 
incluso con una ampliación que el mismo Municipio propuso para la Sierra de San Miguelito. 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/continua-abierto-proceso-de-semarnat-contra-
ayuntamiento-de-villa-de-reyes-7871607.html 
 
Exigen informar avance en las carpetas de investigación por daños a los humedales 
de San Cristóbal (Chiapas ´Paralelo, Yessica Morales, p. web). 
Miércoles 16 febrero 2022 
Chiapas. - En el Día Mundial de los Humedales, colectivos y organizaciones* anunciaron que el 01 
de febrero de 2022, recibieron de la por la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) la 
Recomendación 18/2022, por las “violaciones a los derechos humanos al medio ambiente sano, 
agua y saneamiento y vivienda adecuada, la invasión, desmonte y relleno de las Áreas Naturales 
Protegidas (ANP) estatales y Sitios Ramsar Humedales de Montaña La Kisst y María Eugenia, en 
agravio a los habitantes de San Cristóbal de Las Casas”.  
Dicha recomendación va dirigida a María Luisa Albores Gonzáles, secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (SEMARNAT); Blanca Alicia Mendoza Vera, procuradora Federal de 
Protección al Ambiente (PROFEPA); Germán Arturo Martínez Santoyo, director general de la 
Comisión Nacional del Agua (CONAGUA); Rutilio Escandón Cadenas, gobernador del Estado; Olaf 
Gómez Hernández, fiscal General del Estado, y a integrantes del H. Ayuntamiento Municipal de 
San Cristóbal de Las Casas. Las recomendaciones emitidas urgen atender la proyección y 
preservación de los Humedales de Montaña La Kisst y María Eugenia, bajo las directrices y 
recomendaciones contempladas en el convenio Ramsar, detallaron colectivos y organizaciones.  
Dicho esto, señalaron que la CNDH urgió la necesidad de que las instituciones en coordinación 
gestionen y tomen las medidas pertinentes para contar con planes, programas y estrategias en 
la verificación de obras y actividades ubicadas en los humedales a fin de vigilar el cumplimiento 
de los procedimientos de evaluación de impacto ambiental y establecer las medidas correctivas, 
seguridad y aplicación necesaria para salvaguardar estos ecosistemas. 
https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2022/02/exigen-informar-avance-en-las-
carpetas-de-investigacion-por-danos-a-los-humedales-de-san-cristobal/ 
 
Zapotecas demandan a Sener cancelar consulta indígena de la eólica EDF (Avispa Midia, 
Renata Bessi, p. web). 
Miércoles 16 febrero 2022 
Oaxaca. - El Colectivo en Defensa de los Derechos Humanos y de los Bienes Comunales de la 
comunidad zapoteca de Unión Hidalgo, Oaxaca, acompañado del Proyecto de Derechos 
Económicos, Sociales y Culturales (ProDESC), anunció que llamó a la Secretaría de Energía 
(Sener) a cancelar el proceso de consulta en torno al parque eólico Gunná Sicarú, de la empresa 
Électricité de France (EDF). El 29 de enero la consulta fue retomada en su fase deliberativa, 
después de haber sido paralizada por medidas sanitarias contra el Covid-19.  
La convocatoria fue hecha por el presidente municipal Juan Jesús Martínez Rasgado, cinco días 
antes de la asamblea.  
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“Nosotros en el día de hoy [10 de febrero] estamos solicitando a la Sener la reposición del 
procedimiento de consulta, desde la fase inicial de acuerdos previos”, sostuvo el zapoteca Edgar 
Marín Regalado del Colectivo en Defensa de los Derechos Humanos y de los Bienes Comunales. 
Regalado afirmó que no existen informaciones públicas suficientes para que se pueda deliberar 
sobre la instalación del parque. “Nosotros hicimos varias solicitudes de información por escrito a 
las distintas dependencias gubernamentales que están participando de esta consulta. 
Solicitamos información a la Sener, al INPI, a Semarnat y nadie nos contestó. Entonces si no 
tenemos información no podemos deliberar”. 
https://avispa.org/zapotecas-demandan-a-sener-cancelar-consulta-indigena-de-la-eolica-edf/ 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Respalda Gobierno de México medidas para reactivar la exportación de aguacate a 
Estados Unidos (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado NÚM. 065 / 
Ciudad de México, p. web). 
Miércoles 16 febrero 2022 
La Secretaría de Gobernación se ha mantenido atenta a las conversaciones que sostuvo esta 
mañana el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, con los oficiales de Seguridad de 
la Embajada de Estados Unidos de América en México, con el propósito de reactivar a la brevedad 
posible la exportación de aguacate de Michoacán a ese país. 
El Gobierno de México apoya y respalda las medidas de seguridad ofrecidas por el Gobierno de 
Michoacán para solventar las preocupaciones del Departamento de Agricultura de Estados 
Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) por la integridad de su personal. De la misma manera, 
reitera su compromiso con la seguridad pública nacional, por lo que se mantiene atenta para 
reforzar las medidas que sean necesarias para fortalecer el mecanismo propuesto, con el fin de 
garantizar el libre tránsito de la producción agrícola nacional y su comercialización, al interior y 
al exterior del país. 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/respalda-gobierno-de-mexico-medidas-para-reactivar-
la-exportacion-de-aguacate-a-estados-unidos-294864 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Organizaciones indígenas demandan reforma constitucional para incorporar los 
Acuerdos de San Andrés (Revista Proceso, Gloria Leticia Díaz, p. web). 
Miércoles 16 febrero 2022 
Decenas comunidades y organizaciones indígenas, campesinas y civiles, advirtieron de la 
persistente deuda histórica con los pueblos indígenas al no concretarse la reforma constitucional 
que incorpore los Acuerdos de San Andrés Larrainzar y “garantice de forma plena los derechos 
colectivos de pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas”. 
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A 26 años de la firma de los acuerdos de San Andrés Larrainzar y a tres de la llegada del gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador, las organizaciones y comunidades grupadas en la Alianza por 
la Libre Determinación y la Autonomía (Aldea), exigieron al presidente y al Congreso de la Unión 
cumplir con su compromiso de reforma constitucional. 
En un pronunciamiento los integrantes de Aldea recordaron que el 16 de  febrero de 1996, dos 
años después del levantamiento armado del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en 
Chiapas, el Estado mexicano se comprometió a hacer cambios legislativos para “garantizar el 
reconocimiento de los pueblos y comunidades indígenas como sujetos de derecho público e 
incluir el ejercicio y la implementación del derecho a la libre determinación y autonomía, y el 
reconocimiento del derecho sobre  sus tierras, territorios, bienes y recursos naturales”. 
Los firmantes del posicionamiento reprocharon que después del paso de cinco presidentes, diez 
legislaturas, “incluida la cuarta transformación, y esa deuda continúa”, pese a que en 2001 hubo 
una reforma sobre el tema, que en los hechos “no incorporó estos derechos, apegados al espíritu 
de San Andrés”. 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/2/16/organizaciones-indigenas-demandan-
reforma-constitucional-para-incorporar-los-acuerdos-de-san-andres-280975.html 
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